Romilio Portuondo Calá.

"Los conserjes no vivimos más que para los niños. Cuando se condecoró a los empleados de 25 años de servicios no se nos tuvo en cuenta siquiera. Se gana menos que en 1901. 16 pesos por aula en ese año; 5 pesos por aula en 1944. Los primeros en llegar a las aulas y los últimos en abandonarlas. Un proyecto salvador del Partido Socialista Popular.

L Conserje de Escuela continúa siendo en nuestro medio el eslabón más débil de la Enseñanza. Ninguna de las indiscutibles ventajas obtenidas en estos últimos años por el magisterio nacional, del cual forma parte, ha tocado a estos humildes servidores del Estado, sobre los que parece haber caído el olvido más absoluto.

En efecto, no importa que millares de voces se hayan levantado humanamente, para clamar por mejor atención al Conserje de Escuela, no importa que se haya pedido una y otra vez, un poco de justicia para estos laboriosos auxiliares de la Enseñanza y de la Escuela los Conserjes de toda Cuba, continúan casi fatalmente su marcha progresiva hacia la más absoluta indigencia, en medio de una República ostensiblemente preocupada en la humanización general del trabajo y de todas las capas que componen la nacionalidad. Para ellos jamás ha existido el estímulo oficial, ni la atención a sus lamentos justificados.

Para captar objetivamente el estado de miseria en que viven los Conserjes, iniciamos un recorrido por varios planteles habaneros, lo que nos permite ofrecer hoy un cuadro más objetivo de lo miserable de su existencia y de la justicia que les asiste cuando piden el aumento de sus ridículos haberes.

ESCOBAS, FRAZADAS, CREOLINA, SALFUMAN Y SUELDO: \$10.00

Iniciamos nuestro interrogatorio con los conserjes de la Escuela 58, situada en Monte y J. del Monte. Su Directora Dolores Fernández, de 44 años de servicios, nos presentó a las conserjes:

Josefina Carbonell, con 22 años de servicios a la Escuela que gana 34 pesos; Edelmira Fernández, que gana 16.80; Carmela Ferro (\$28.25) y Juana Ma. Cárdenas, que percibe al mes la cantidad de \$10.00.

A nuestras preguntas contestaron, que apesar de ganar esa mísera cantidad tienen que comprar frazadas, salfumante, escobas, creolina y otros menesteres para la limpieza porque el Estado no atiende esas erogaciones...

44 ANOS BARRIENDO ESCUELAS

Amador Cárdenas es el Conserje de la Escuela No. 27, situada en Cerro y Sarabia. Después de varias gestiones lo localizamos en Monte y Pila. Este hombre ha dado toda su vida a la Escuela, hace 44 años que funge de conserje. Le preguntamos si podía vivir con la cantidad que ganaba y se ofendió de mala manera. Insistimos en nuestra pregunta y nos dijo: -IUd. cree que puedo mantener a mi familia con esa limosna, teniendo en cuenta la carestía de la vida! Fíjese en esto: vivimos olvidados en todos sentidos ¡Ni siquiera se acordaron de que habemos conserjes con más de 25 años de servicios cuando se condecoró a los empleados y fun-

cionarios educativos el 24 de Febrero. Nosotros no existimos más que para los niños!

UNA PRIMA DEL SUB DE EDUCACION

En Monte No. 978, están instalados los siguientes planteles: Escuela No. 33; Kindergarten No. 67 y Kindergarten No. 101.

Su Director Piñón Serra, viejo y competente maestro, nos auxilió en nuestra labor periodística.

Allí conocimos al conserje Alberto Rueda, de 27 años de servicios; a Rosa Baró, que gana 10 pesos al mes y es prima del Subsecretario de Educación Dr. Luis Varona, a la Sra. Elodia Armona, con once años de trabajo en la Escuela y un haber de 10 pesos mensuales.

RICARDO PORTELA SE MUERE DE HAMBRE

Ricardo Portela es un viejo conserje de escuela que presta actualmente sus servicios en la No. 21. Tiene 75 años de edad y 44 de servicios, gana 24.90. Cuando se dió cuenta que hablaba con un periodista exclamó: ¡Compadre me estoy muriendo de hambre. Muchas veces me quedo sin comer al mes, pues con lo que se gana no se puede viv r. Además, tengo que comprar cubos, ¡ bon, creolina, salfumante, frazadas y cobas! ¡Si no nos aumenta los centar que ahora percibimos, nos moriremos de jambre, para bochorno de la Escuela cubana!

En la propia Escuela 21, sita en Rayo e Indio y cuyo Director es Ezequiel Rodriguez, existe también el Kindergarten No. 59. Otros correrjes de ese plantel lo son María Eufemia Mercedes, que también gana 10 pesos y Juliana Torres, de 70 años de edad y 28 de servicios continuados, que limpia diariamente 6 aulas y gana 24.90 mensuales.

ANGELA DOBAL TRABAJO 4 ANOS SIN COBRAR

En la Escuela No. 20 "República de Uruguay" existen además los Kindergartens Nos. 19 y 175 y el Centro Superior de Inglés No. 3 del Distrito Escolar de La Hahana

En esta Escuela sostuvimos una breve charla con la conserje Angela Dobal, de 65 años de edad y 18 de servicios, quien manifestó que actualmente gana 30 pesos y que durante cuatro años trabajó en el Agregó que al ver fracasadas todas sus gestiones para cobrar su dinero, decidió renunciar a ese cargo. La Directora del Plantel Dra. Cerina Murillo, que se encontraba presente, intervino para corroborar lo manifestado por Angela.

OTROS CASOS

Casos similares a este comprobamos en la propia Escuela 20, donde trabajan las conserjes Modesta Maestri con 30 años de servicios y 10 pesos de sueldo; Luisa Zamora, que gana 22.50 (desde Octubre trabaja en un aula adicional, por cuyo trabajo aún no ha podido cobrar) y Elena Moras, que gana 10 pesos mensuales.

MUCHOS SON AUXILIARES **EFICIENTISIMOS**

Existen muchas escuelas, en las cuales los conserjes, no obstante su agotadora labor, son además auxiliares eficientísimos de los maestros y Directores, llevando los libros, cuidando a los niños y realizando

labores que complementan la función de los maestros.

EN 1901 GANABAN MAS QUE EN LA ACTUALIDAD

Según los datos compilados al efecto. hemos podido comprobar que en el año de 1901, se pagaba a cada conserje \$16.00 por cada aula, no obstante existir en aquella época un presupuesto mucho menor que el actual. Sin embargo, hoy sólo se paga, en general, a los conserjes la cantidad de \$5.00 por cada aula, lo que constituye a todas luces una paradoja y un enojoso irritante contraste con la actualidad.

EXISTE UN PROYECTO EN LA CAMA-RA DE REPRESENTANTES

Recogiendo el clamor de los conserjes de Escuelas, el legislador Salvador García Agüero presentó a la Cámara de Representantes, hace dos años, un importante Proyecto disponiendo el aumento de suel-Centro de Inglés No. 3, y no percibió ni dos a los conserjes, que a pesar de las ges-un solo centavo por ese largo servicio. tiones realizadas por los legisladores del dos a los conserjes, que a pesar de las ges-Partido Socialista Popular, aún continúa durmiendo plácidamente el sueño de los justos en los panzudos archivos de nuestra "laboriosa" Cámara de Representantes.

UN POCO DE ESTADISTICA

He aquí una breve estadística que acusa de por sí la deprorable situación de los Conserjes de Escuelas: EXISTEN:

Comment of the State of the Sta							- 2		100
3,659	Conserj	es .	,	1		*	*	2	5.00
1,445	,,		*				4	"	10.00
535	99							"	15.00
189	11					1		- 22	20.00
85	24						1	"	25.00
89	,, 5	T.					*	22	30.00
40	"				7.	363	8	"	35.00
16	27	to:						2.7	40.00
8	**		1		1			22	45.00
4	21	*	[0]				-	**	50.00
. 1	. ,,						101	95	55.00
2	212							.,,	65.00
	CONTROL DATE				60				The second second

500 DEL INCISO K) QUE NO COBRAN

Además del cuadro anterior, existen cerca de 500 conserjes nombrados en virtud de las creaciones hechas al calor del inciso k) que no perciben sus haberes desde la fecha de su nombramiento (Octubre de 1943).

see an ourreite heritater beritiese elegator aranche dea quiprique ar the missing of purpose streng of courses and respond to be builded

nion a inaplination, an progress of lasalégica, in apraction post-triouve pou

esta cestimontaco purcompiate de teta o la permasana cad

HABLA LA FEDERACION DE MAESTROS DE CUBA

En charla sostenida a ese efecto con los señores Eduardo García Camero y Adolfo Santa Cruz, Presidente y Secretario de Organización respectivamente de la Federación de Maestros de Cuba, manifestaron lo signiente:

Tour a er a leuch

i-Hoaber Files er dene

"Si bien es cierto que esta institución no abandona la lucha por la millonésima constitucional y otras cuestiones similares. ahora tiene como problema central, y como principal objetivo por el que lucha y luchará con denuedo el aumento de sueldo a los conserjes, por estimar a estos modestos servidores del Estado como los más valiosos auxiliares de los educadores cubanos, y por ser la Federación de Maestros de Cuba, el organismo magisterial que primero calorizó esta demanda y la que con más vehemencia lucha por conquistarla".

AHORA HABLAMOS NOSOTROS

Nuestro diario "Noticias de HOY", en el cual los conserjes de Cuba han encontrado un vehículo espontáneo y sincero para la exposición de esta justa demanda, hace suya, por ser de una parte del pueblo la reiterada reivindicación de estos servidores de la Escuela, trasladándola a las autoridades competentes de la República, a fin de que se haga justicia a estos miles de hombres y mujeres, que son los primeros en llegar a las escuelas y los últimos en abandonarla diariamente, durante años y años, percibiendo en pago a tan celosa y constante labor, la miseria de 5, 10 y 15 pesos que no les alcanza ni para llevar el pan a sus hogares durante los cinco primeros días de cada mes.

Tienen la palabra los Ministros de Ha-

o - Lobosposos el resoste para e Chalaco, y el diligante samplinistate por es-

cienda y Educación. manager of more phoplers

principles comparations a likeletones are sentually and the contract of the co

asp ou criteria paintract religions a schalt stemmer der seither A with the property of the tenth of the property of the property

parapandra. braistène

Midariata, Hate movimiento esta desvinémanda our rometeté ne tode militæreckavyous-Klán a inspiración, n'i sfestiva mi ideologica, de carécusomyobinalos per-